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越雷池

在与淋巴癌和阿尔兹海默症斗

争多时后， 杰克·查尔顿离开了人

世，享年85岁。他是1966年英格兰队

世界杯冠军阵容中辞世的第12人，

就在今年4月17日， 诺曼·亨特因感

染新冠去世， 他是杰克·查尔顿在

1966年英格兰队和利兹联队的双料

队友，亦是中卫搭档。

1966年世界杯距今遥远， 限于当

时的转播技术， 那个时代的足球所留

下的影音素材极少。 而那支登上世界

之巅的三狮军团及其灵魂人物查尔顿

兄弟、博比·摩尔、杰夫·赫斯特、戈登·

班克斯、马丁·彼得斯等，对于今天的

球迷而言， 是如同远古大神一样的传

说，只闻其名，不见其实。

杰克·查尔顿则是不多的（甚至说

“仅有的”） 能让人———至少也是35岁

左右的球迷———留有理性认识的66冠

军班成员。 因为老爷子曾作为主帅带

领爱尔兰队连续杀入1988年欧洲杯

（队史第一次）、1990年世界杯（队史第

一次）和1994年世界杯决赛圈，其中两

届世界杯均杀入淘汰赛。 杰克治下的

绿衣军团， 正是他身为球员时的集中

体现———天赋有限，但强悍异常，将绿

茵场化为寸土必争的战场。

世所周知， 杰克·查尔顿是博比·

查尔顿的哥哥。 比起充满灵感和进攻

天赋的弟弟， 杰克是一位典型的强悍

中卫，在那个时代里，英式后卫不需要

太多才华，更需要强大的意志力。1990

年代的爱尔兰队与杰克·查尔顿，是彼

此契合、彼此成就的一对儿。当年在英

格兰足坛混迹的大部分爱尔兰球员都

位于中后场，即便如卡斯卡里诺、阿尔

德里奇以及年轻一些的奎因这几位爱

尔兰前锋， 也无一例外都是依靠身体

和精神属性吃饭的桩式中锋。 时至今

日， 我依然能想起卡斯卡里诺缺了一

颗门牙依然在场上奔抢的恐怖模样。

这样的球风也注定了爱尔兰是一

支遇强不弱、遇弱不强的偏门队伍，但

连着两届世界杯， 他们都抓住了命运

留下的一线希望。1990年意大利之夏，

他们能在小组赛中连续战平夺冠热门

英格兰和荷兰， 却也拿最弱的埃及毫

无办法， 但凭着三场平局以及抽签时

的手气，依然能以小组第二名出线（把

同样三战全平、 净胜球和进球数完全

一样的荷兰挤到第三名）， 又在1/8决

赛同样0比0逼平才华横溢的罗马尼

亚， 靠点球决战杀入八强———这也是

迄今唯一的一场未胜却进入八强的世

界杯参赛队。 1994年，剧情相似。 爱尔

兰队用沉闷的节奏扼杀了巴乔领衔的

意大利， 最终在世界杯史上唯一四队

积分完全相同（均为1胜1平1负积4分）

的小组中以第二名出线， 若非老门将

邦纳在对荷兰时连续出现失误，1/8决

赛的结果或许也不好说。

杰克的这支爱尔兰队可谓毫无观

赏性， 但他们体现的是足球极致的另

一面———没有精神和意志， 这项运动

或许也不会有那么多人疯狂迷恋。 这

样的老派足球，或许在今天会被骂惨。

今天的球迷早被梅西、C罗宠坏，以为

足球就该是才华的对抗。 但天才不世

出，凡人也会找到自己的办法。

1996年， 在率队冲击欧洲杯未果

后，杰克·查尔顿宣布退休，“我的内心深

处明白，我已经从这套阵容中获得了太

多， 那些老部下为我奉献了自己的所

有。”无论作为球员还是教练，杰克·查尔

顿均以自己的方式闯出了一条成功之

路。老兵不死，终将凋零。而老派足球，或

许也只能存在于我们的回忆之中。

自说自画

●CBA复赛，几乎天天有篮球

可以看了。我看篮球没有好耐心。场

上的两支球队的比分只要拉开到10

分以上， 落后的一方看不出有反超

的苗头，那么对不起，换台去看别的

频道。 最多在等了一阵子后再回到

体育台瞄上一眼， 如果比分还是不

能紧咬，甚至双方的差距更大，有了

20分甚至30分的落差， 那么今天就

提早拜拜了。看球看的是心跳，心死

了还看什么球。年轻的时候，读中学

时没有打过校队， 老是看不上捣蛋

鬼。 走上社会后，打过农场的场队，

崇明的县队，上海的局队，普陀的区

队，都算是首发球员。当时能脱产打

篮球也算是个准职业球员了。哈哈。

打球没有打成专业的， 看球能算上

有点专业水平了。 看NBA是从乔丹

看起，看到哈登为止。 看中国篮球，

是从小姚明看起，看到易建联为止。

看上海大鲨鱼，是从刘炜当控卫开始，

看到他如今当了主教练，还得看下去。

上海男篮，上海人的子弟兵嘛。再怎么

难看的球，总得去望望。

●李秋平开码头回到上海男篮

后， 最派得上用场的外援为寂寞大神

与小熊了。 大神弗雷戴特一场球能拿

下30分、40分。小熊亚布塞来在上海队

场均21+9。 李秋平后来就看不上这一

对宝货了。 他提出的口号是 “团队篮

球”。顾名思义，不再仰仗明星球员了，

要依靠全队球员来全线开火。 结果有

了，“团队篮球”打成了“散沙篮球”。上

海男篮战绩一落千丈， 打进季后赛都

成为了奢望。 这个听来响当当的争胜

口号让发明者“小诸葛”李秋平黯然下

课。喊口号也不是可以瞎来来的。光响

亮没用，要实用，要切合实际。 瞎喊瞎

叫，只是笑话。

●久事集团在上海男篮危难时接

盘了球队，勇气可嘉。上海大鲨鱼在本

赛季之初喊出的口号为 “鲨向巅峰”。

杀向巅峰换了个谐音字“鲨”。 杀向巅

峰，走兽行，飞禽行，偏偏就是游鱼不

行。鱼儿离不开水，要让一条鱼离开江

河湖海上岸来攀登高山峻岭，笑话吧。

今年的上海大鲨鱼就在沙滩上搁浅

了，提前了N轮就告别了季后赛。原先

的三个外援拍拍屁股走了两个。 高价

引援来的李根隐身了。 伤病告愈的张

兆旭在对北控的一场球中只得了4分4

篮板，连个板凳球员也比不过。 老了，

伤了，病了，就得换了。 上海男篮当下

好似一辆“老坦克”，什么都能响，就是

车铃不会响。老坦克，上海闲话里是指

破旧不堪的脚踏车。“鲨向巅峰”？笑话

了。下个赛季换个实实在在的口号吧。

五斤夯六斤的口号，没用的。

中超亚冠
要选哪个

赛会制中超
只求一点精彩

盼望着，盼望着，中超的脚步近

了。 再过十天，恒大对垒申花，将揭

开迟到已久的2020中超序幕。

本赛季中超确定赛会制形式

后， 注定将会是挑战各球队备战极

限的一个特殊赛季。 时间紧， 赛程

密，又是在炎炎夏日中开赛，贯穿整

个酷暑， 这对于中超球员的体能带

来了严峻的考验。

比赛分为两个赛区。 苏州赛区地

处长三角，入夏多雨，空气湿度大，普

通人在黏稠湿热的空气中， 不运动都

会体感非常不适， 高强度对抗下的运

动员可想而知。大连相比之下好一些，

冬无严寒夏无酷暑， 但在盛夏也免不

了干热侵袭，况且，赛会制轮战，比起

一周一赛的固有联赛模式， 对体能的

要求高了很多。

尽管各中超球队， 都提前开始了

恢复性的赛前训练， 但由于各种现实

原因， 每支球队都不敢说做好了充足

的准备。 加上前段时间大批外援和外

教滞留境外难以归队， 赛前俱乐部各

尽其能才让大部分外援外教顺利回

归， 留给球队以完整阵容合练的时间

少之又少，外援能否“即插即用”，成了

中超前几轮的一个不确定因素。

恒大和申花率先进行揭幕战，对

于两支球队，既是一种荣誉，也是对这

两支代表性俱乐部的考量。 恒大已经

在中超独步将近10年， 除了失手上港

的那个赛季，一直高居榜首。申花伴随

中国顶级职业联赛走过了二十多个春

夏秋冬，有过荣耀和辉煌，也有过落寞

和低谷，这次特殊情况下的碰撞，对新

老豪门都是全方位的能力检验。

从去年开始， 随着归化球员的运

作， 恒大的队伍构成发生了较大的变

化，卡帅麾下阵容，本赛季被公认又上

了一个台阶，堪称中超最强阵。申花在

开赛前外援悉数归位， 俱乐部在社会

公益方面也屡有举措， 莫雷诺作为外

援典范，还被提名上海白玉兰纪念奖，

整个队伍的向心力和凝聚力在不断攀

升。都处于良好状态下的双方交锋，令

人期待。

由于赛会制的特殊性， 本赛季中

超各队的强弱态势可能出现很大的起

伏，偶然性加大，爆出冷门赛果的场次

也将会提升。 恒大、上港、国安这三队

依然是夺冠的热门，三强之中，哪个俱

乐部在统筹准备上更细致入微， 哪个

球队教练组在阵容配置调整和体能恢

复节奏上更有针对性， 就越能占据赛

会中后程的场上优势。

这个特殊赛季，期盼不需太多，多

一点点精彩比赛，就已足够。

查尔顿带走了
最老派的足球

笑话口号

中国足协本周一已经正式公布了

今年中超联赛的赛程， 加上先前亚足

联拟定的亚冠联赛以及国家队所参加

的40强赛赛程也已经确定，在“荒废”

了上半年之后， 中超各队都将在下半

年“忙死”。对整个中国足球而言，在联

赛为国足、为亚冠让步的情况下，确保

国足在40强赛中小组出线、 拿到12强

赛参赛权，无疑是重中之重。对上港而

言， 其实某种程度上也存在着一个选

择的问题。以目前的形势来看，或许重

心转向亚冠，是一个更为明智的选择。

今年以来，中国男足国家队组织三

期集训，除了在上海的第三期有王 超、

蔡慧康入围外， 另有门将颜骏凌一人

还参加了前两期集训。 也就是说，上港

队最近几年尽管成绩尚可， 而且队内

还是有多位当打主力球员， 且连续征

战亚冠联赛， 经验等各方面都相当丰

富， 但入选国家队人数依然难敌武汉

卓尔这样刚刚升级的队伍。 在这种情

况下， 特别是面对今年这样的特殊情

景，其实未必就不是一件好事！

从整个赛程安排来看， 中超联赛

第一阶段7月25日展开之后， 直至9月

28日结束。这之后，因为国家队要参加

10月8日与13日的两场世界杯预选赛

40强赛小组赛而展开集训。 因为上港

队就只有颜骏凌一人入选， 而且相比

而言仅仅只是门将的位置， 这就意味

着， 上港队可以以完整的阵容为10月

17日开始的亚冠联赛进行备战了。 换

而言之， 上港队入选国家队的人数越

少， 如今对上港队出战亚冠联赛反而

越有利、受到的不利影响反而越少。特

别是， 相比如今国足抽调的北京国安

与广州恒大两队中的一半主力， 这无

疑将严重影响这两队的亚冠备战。 而

这显然也就是上港队的机会！

不只是应对小组赛和1/8决赛，即

便是11月下旬的小赛会制，完成1/4决

赛和半决赛， 也因为是在世界杯预选

赛40强赛打完最后两轮比赛之后，上

港队也同样可以有足够的时间、 完整

的人员去进行备战， 且完全可以不用

考虑国家队如何。毕竟，不是上港队不

愿意自己的球员入选国家队， 而是国

家队暂时不需要。既然如此，上港队就

应该认真考虑一下这个问题。

而且，对于上港队而言，不管外界

如何评说， 中超联赛冠军已经拿过一

次， 短时间内再拿一次冠军， 固然可

喜， 但毕竟已经不可能像第一次夺冠

时那样新鲜、创纪录。 但是，亚冠联赛

的情况则完全不同。 虽然今年受到疫

情影响， 亚冠冠军的含金量或许会有

所打折，但毕竟也是一个亚洲冠军。特

别是， 往年亚冠联赛一个赛季走到最

后有14场比赛， 而今年则已经减少到

了10场，特别是，前七场比赛就是在一

个地方打完， 随后在另一个地方再打

两场，最后的冠亚军决赛在西亚完赛。

如果能够问鼎亚冠， 无论是对俱乐部

还是对上海这座城市，意味着什么？

实际上，不只是上港队，对上海申

花队也是同样存在着很大的机会，因

为在国家队方面， 申花队球员入选人

数可能也不多。在这种情况下，恰恰也

是上海申花冲击亚冠的良机。 借着这

样的良机寻求一下改变， 对俱乐部的

形象也是很有帮助的。 上海的两家球

会该做出一个明智的选择了。

7月13日下午，国际体育仲裁

法庭官宣，关于欧足联在今年2月

份对曼城作出的两年欧战禁令撤

销，他们可正常参加下赛季欧冠，

而罚款也由3000万欧元削减至

1000万欧元。

仲裁庭表示 “我们认为曼城

并没有掩盖赞助来源， 此前发生

的事件进行指控 ‘不成立或不符

合指控时效’， 无法再次进行调

查。 根据规定，尽管上诉成功，但

曼城须在30日内支付1000万欧元

罚款。 ”

很多球迷第一反应就想到好

像这下梅西就可以去曼城了，但

是这其实仅仅是表面， 这件事情

真正有趣的一个情节在于， 欧足

联的禁赛处罚怎么就这样被活生

生地推翻了？

据说， 曼城俱乐部之所以翻

盘，是因为其请来了名律师大卫·

潘尼克，律师团队多达50人，外界

更是传闻， 俱乐部为这次的律师

团队准备的预算就达3000万英

镑。

穆巴拉克是个狠角色， 他曾

经告诉时任欧足联秘书长因凡蒂

诺， 他不会接受超过亏损上限就

要被制裁的决定 ， 他宁可花费

3000万美元聘请全球50名最佳律

师去起诉欧足联10年。

有意思的是， 俱乐部的态度

一定程度上也对当下的上诉产生

了推动影响。 此前同样由中东财

团支持的巴黎圣日耳曼也曾涉嫌

违反财政公平法案， 但最终欧足

联认定大巴黎通过审核。

当时大巴黎有惊无险， 这次

曼城也是有惊无险， 而这带来的

一个最大的后果就是， 欧洲俱乐

部到底还要不要要把那个财政公

平法案当一回事呢？

虚惊一场
的曼城
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鲨向巅峰！ 帮帮忙！

亏侬想得出来！


